

# Discours de Mme Geneviève GAILLARD Maire de Niort

## pour l'ouverture de la FoirExpo 2013

Samedi 27 avril 2013

Monsieur le Préfet,  
Monsieur le Président du Conseil Général,  
Monsieur le Directeur du World Rugby Museum de Twickenham,  
Mesdames et Messieurs les chefs d'entreprise,  
Mesdames et Messieurs les exposants et les artistes,  
Mesdames, Messieurs,

C'est pour moi un immense plaisir de vous retrouver cette année pour honorer cette vieille institution de 85 ans qu'est notre FoirExpo de Niort, devenue au fil du temps - car elle a su évoluer, se toiletter, se relooker, s'encanailler aussi -, un évènement emblématique de la vie économique locale.

Par votre présence, nombreuse aujourd'hui - et je vous en remercie ! -, vous affirmez votre attachement à ce moment à part dans la vie de notre Ville, un moment riche, mélangé, métissé et festif.

A l'heure où des efforts économiques importants sont demandés à l'ensemble de nos concitoyens, ce rendez-vous revêt une importance particulière car il témoigne non seulement du dynamisme de nos entreprises et des emplois qui les font vivre, mais aussi de la vigueur de notre tissu associatif, de la richesse des initiatives locales, de cette étonnante capacité du territoire à résister, à créer, à innover.

Il rend compte aussi très concrètement le sens de politiques publiques qui accompagnent les entreprises souvent locales, parfois familiales, dans une période de fortes tensions.

Aujourd'hui et jusqu'au 5 mai, 400 exposants déclinant la richesse et la diversité de l'économie locale et régionale, vous feront ainsi découvrir l'excellence de leur savoir-faire. Métiers d'art, métiers de bouche, métiers du tourisme et des loisirs, métiers de l'ameublement ou de l'automobile... autant de témoins de la vitalité du bassin de vie niortais.

Une exposition et un jeu concours mettront d'ailleurs à l'honneur le «Made in 79», sous l'égide de la Chambre de Commerce et d'Industrie des Deux-Sèvres.

Depuis 2008, l'équipe municipale que j'ai l'honneur de diriger soutient les talents émergents et encourage les innovations locales, par exemple dans le domaine de l'économie culturelle et du spectacle vivant, ou encore dans la promotion de l'agriculture biologique, du développement durable, avec entre autres, la prise en compte des personnes en situation de handicap.

Ainsi, la journée handicap reviendra le 3 mai avec des stands et animations dédiées. Le salon « Label'Vie » propose cette année un espace bien-être bio en plus de conseils avisés en matière d'éco-habitat et d'éco-construction.

Bien sûr, les arts de la rue et le spectacle vivant seront une nouvelle fois bien représentés avec pas moins d'une dizaine de compagnies musicales et théâtrales qui égayeront les esprits les plus chagrins !

Oui, aujourd'hui, nous pouvons être fiers de représenter la dernière commune en France à gérer en régie une FoirExpo telle que celle-ci, c'est-à-dire directement avec les agents, techniciens et cadres de la Ville, que je profite d'ailleurs à remercier chaleureusement pour leur investissement.

(C'est tous les ans plus de 700 000 euros que lui consacrent les Niortais)

Le développement économique, chacun le sait, concerne tout le territoire niortais. Pourtant, ce n'est pas une compétence pleine et entière des communes. C'est la raison pour laquelle nous travaillons actuellement à élargir les partenariats qui, demain, viendront consolider la FoirExpo, en particulier avec la CCI, mais aussi avec la Can. Il nous faut mettre en commun les talents et expériences de chacun, pour amplifier ce rendez-vous économique et de convivialité.

La Ville de Niort s'est attachée depuis 2008 à afficher un soutien indéfectible aux commerçants et plus largement à tous ceux qui contribuent à créer de la richesse sur notre territoire.

C'est pour cette raison que nous ne pouvons pas cautionner le transfert du siège du Crédit Agricole vers La Rochelle, un des fleurons de notre économie sociale qui doit autant au territoire que le territoire ne lui doit.

La Ville, vous l'avez compris, a fait du soutien à l'économie locale l'une des priorités de son action municipale. A ce titre l'ambitieux programme d'investissements conduit depuis 2008, a été un véritable levier de cette approche.

Il s'est agi d'améliorer le cadre de vie des Niortais, tout en donnant aux commerces locaux et de proximité un environnement mieux adapté à leur développement, et attractif pour l'implantation de nouvelles enseignes.

Aujourd'hui, ce projet de restructuration du centre-ville de la Brèche à la Sèvre est en voie de parachèvement. Comme chacun peu le constater, il attire le chaland, le promeneur et le consommateur.

L'espoir que nous mettons dans l'aménagement de la Galerie du Donjon, dont nous sommes aujourd'hui propriétaires, ou dans celui de la place du Temple en lieu et place de la CCI renforcera cette dynamique. L'ensemble de ces projets permettent, d'ores et déjà, de réconcilier la ville avec son histoire commerçante riche et florissante.

Ce volontarisme ne s'arrête pas à l'hyper-centre. La construction d'un pôle commercial place Jacques Cartier à la Tour Chabot-Gavacherie dans le cadre de l'ORU, l'Opération de Renouvellement Urbain, rend compte, parmi d'autres exemples, d'une politique commerciale soucieuse d'équilibre sur le territoire et de proximité aux habitants.

L'ouverture récente de l'Acclameur au centre de la ZAC Terre de Sport, ainsi que le succès grandissant de cette salle que nous avons adaptée à l'accueil de spectacles pour petits et grands, ne sont pas anodins en termes économiques ! Cette halle événementielle est en passe de devenir le cœur battant d'une vaste zone économique et commerciale de 122 hectares, prête à accueillir des entreprises, notamment tournées vers le bien-être, les loisirs et l'environnement ainsi que de nouveaux salariés, dans un cadre que beaucoup, aujourd'hui, nous envie.

Le projet de la Vallée Guyot, futur quartier durable et solidaire de 1 100 logements pour environ 2 800 personnes sera une nouvelle bouffée d'oxygène économique pour nos entreprises locales qui contribueront par leur activité à la construction d'un lieu de vie respectueux de la nature, intégrant des services publics et des commerces de proximité.

Enfin, l'aérodrome, qui nous coûtait en 2008, 100 000 euros de déficit, retrouve aujourd'hui un dynamisme qu'on ne lui connaissait plus. Il participe ainsi très directement au soutien de l'économie locale en amenant des touristes et des chefs d'entreprises de plus en plus intéressés par le potentiel de développement du territoire et la qualité de l'environnement qu'il offre. .

L'ensemble de ces initiatives ont permis de maintenir et de créer de très nombreux emplois dans un contexte loin d'être rose dans bien des territoires. Ce n'est donc ni un hasard, ni une surprise de constater que notre ville est moins frappée par la disparition d'emplois que d'autres.

D'ailleurs, le site sur lequel nous sommes aujourd'hui, le Parc-Exposition de Noron qui accueille la FoireExpo depuis 1972, est un pôle économique reconnu dans l'offre locale.

Au-delà de la FoireExpo, ce sont en effet plus de 10 salons qui s'y déroulent chaque année, et ceci avec une aide substantielle de la municipalité. La Ville de Niort est ainsi partenaire des entreprises, mais aussi des associations, y compris marchandes : carrefour des métiers de bouche, salon de l'habitat, du vin et de la gastronomie, salon de l'horticulture... Autant d'aides indirectes, des centaines de milliers d'euros pour favoriser le commerce, l'échange, les savoir-faire.

Alors, et l'avenir de la FoireExpo dans tout ça ? Laissez-moi vous répondre clairement.

Non seulement la crise est passée par là, mais le comportement des consommateurs change face aux incertitudes du lendemain. Ils ne recherchent plus forcément les mêmes divertissements, ils voyagent à des prix low cost défiant toute concurrence, ils achètent plus facilement sur internet, y trouvant à la fois plus de commodités et des prix plus bas. Les prix foire n'ont plus la même portée aujourd'hui, car nous pouvons acheter en solde ou en promotion toute l'année, qu'hier.

Toutes ces évolutions incitent, comme je le disais plus tôt, à innover, expérimenter, aussi bien dans les thèmes que dans les animations, et dans un contexte malgré tout budgétairement contraint. Il oblige à transformer cette vieille institution dont je parlais en introduction, à partir de ses acquis.

L'accroissement - inattendu pour certains - du nombre de visiteurs l'an passé, laisse penser que ce type d'évènement, garde toute sa place aux yeux de nos concitoyens, pour peu qu'il se renouvelle et continue à jouer la carte de la proximité.

Il ne tient qu'à nous, ensemble, de transformer l'essai ! Comme vous le savez sans doute, l'édition 2013 promet d'être attractive et animée puisqu'elle est marquée du sceau de la double thématique de l'Australie et du rugby, auxquels est entièrement dédié un chapiteau de 2000 m<sup>2</sup>.

Je profite de cette tribune pour remercier une fois encore chaleureusement l'ambassade d'Australie, la Fédération australienne de rugby, le World Rugby Museum de Twickenham, le Stade Niortais, l'association Tony Sabourin Talon d'or, ainsi que les élèves des sections sport étude des lycées Paul Guérin et Jean Macé pour leurs généreuses contributions.

Cette édition sera l'occasion de mieux connaître ce grand pays du bout du monde et son sport national (certes à 11 pour les puristes et je les sais nombreux ici) : le rugby, dont nous apprécions à Niort les valeurs de respect, de solidarité et de convivialité.

La fascination de nos concitoyens pour l'Australie est bien connue. Et pour cause !

L'Australie recèle des trésors naturels inestimables, que nous vous proposons de découvrir à travers des expositions-photos et des projections : la Grande Barrière de corail, le plus grand récif corallien du monde visible depuis l'espace, la mangrove, grands marécages abritant des salties (crocodiles marins), ou encore le bush (végétation de type désertique) et ses wallabies, diables de Tasmanie, cacatoès, varans et autres ornithorynques...  
Que de trésors à découvrir, mais surtout à protéger !!

Sur les 9 jours de la FoirExpo, il vous sera aussi possible de jouer les orpailleurs et de trouver jusqu'à 3 grammes d'or par jour ! Je précise que cela se fera sans utilisation de mercure, si néfaste pour la planète, juste un tamis et beaucoup de perspicacité !

Il vous sera possible aussi de plonger dans la culture millénaire des Aborigènes, premiers habitants de l'Australie. La famille Lyons vous initiera à la fabrication et au lancer de boomerang tandis que des aborigènes de l'ethnie Noongar vous feront découvrir leur musique à travers le didgeridoo et leur danse, appelée le Bibbulmun.

Plus près ou plus loin, comme vous voulez, un espace muséal à la gloire du ballon ovale vous est offert grâce à un partenariat exceptionnel avec le World Rugby Museum de Twickenham : une reproduction de la coupe William Webb Ellis, consacrant le pays vainqueur de la Coupe du monde pourra notamment y être admirée.

Les plus courageux d'entre nous pourront s'essayer à une simulation de surf, mais aussi aux drops et aux essais, au haka, ou encore à la mêlée avec une machine d'entraînement gracieusement prêtée par le Stade Niortais.

Enfin, que serait le rugby sans sa troisième mi-temps ! Les plus gourmands viendront déguster des pâtisseries bio sur le Salon Label'Vie, des vins australiens, ou encore de vous délecter de bush tucker, plats originaux à base de viande d'émeu (autruche des steppes australiennes) ou de kangourou grillée et assaisonnée de miel, de baies et d'épices du bush, ou bien de profiter du savoir-faire reconnu du célèbre chef aborigène et star du petit écran australien Mark Olive.

Des bandas et fanfares délirantes assureront l'ambiance, « feront la foire », tout au long de ces 9 jours.

La culture tsigane sera aussi à l'honneur avec le village Latcho Drom, qui sera animé d'animations équestres et de parades tsiganes avec le groupe musical « Verdine Quartet ».

Je me réjouis encore, de l'honneur qui nous est fait de la présence de nombreuses personnalités issues du monde du rugby professionnel tout au long de cette semaine festive.

Au-delà des valeurs traditionnelles du rugby qu'ils véhiculent, certains d'entre eux, en se lançant dans la mode comme Sébastien CHABAL, ou dans la comédie comme Vincent MOSCATO, ne peuvent que forcer notre admiration et sont pour nous tous des modèles de créativité, de dynamisme, de capacité à se renouveler.

A ce titre, je tiens à souligner également la présence de Pierre GUILLEUX, premier et seul Niortais international de rugby, face aux redoutables joueurs d'Afrique du Sud en 1956... Monsieur GUILLEUX ou le sportif à plusieurs facettes, exemple et référence pour bon nombre d'entre nous.

N'oublions pas qu'il a commencé ses exploits sportifs comme footballeur au CFA2 des Chamois, qu'il a continué à offrir ses talents comme international de rugby, international de handball, et enfin comme international vétérinaire de tennis, il y a de cela peu de temps. Bravo et merci à toi d'être là pour cette grande fête du rugby mais aussi et surtout du sport.

Enfin, j'en profite pour vous inviter à découvrir les œuvres monumentales de Jean-Pierre RIVES, sculpteur renommé et ancien capitaine du XV de France, actuellement en exposition au musée Bernard D'Agesci.

Je tiens à rendre hommage à tous ces sportifs d'exception et je leur souhaite de garder de notre ville l'image d'une cité vivante, sportive, conviviale et solidaire.

Pour terminer, je tiens à remercier sincèrement et chaleureusement nos hôtes venus de loin pour le temps qu'ils nous ont consacré et pour la générosité dont ils font preuve.

Je souhaite bien sûr comme à l'accoutumée, à chacun de nos exposants de bénéficier d'échanges commerciaux nombreux et prometteurs.

Et enfin, je souhaite à tous les visiteurs de cette Foire de profiter de la richesse du programme de cette 85ème édition. Je vous souhaite beaucoup de rencontres, de découvertes et de plaisir.

Excellente Foire à tous.

Geneviève Gaillard,  
Maire de Niort